

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Los aviones republicanos volvieron a atacar el aeródromo de Caudé destruyendo varios aparatos rebeldes y efectuaron brillantes servicios ametrallando las líneas enemigas en el frente de levante.
En combate aéreo, derribamos 7 pajarros extranjeros. Nosotros registramos la pérdida de 2 cazas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:
Avenida del Capitán Pedro Ribot, 30
Teléfono: 84 PRECIO: 0'15

Mahón, viernes 20 de Mayo de 1938

III Época - Año VIII

Núm. 563

Sobre el hierro y el fuego

La amenaza siniestra

Por ANTONIO ZOZAYA

¿Es cierto que los escritores demócratas estamos condenados a muerte por el general Franco y sus gentes? Si ello es verdad, hay que confesar que no se dice con ello nada nuevo. A muerte condenados estamos todos cuantos vivimos desde el instante mismo de nacer, y podemos repetir la afirmación del poeta de las «Doloras». Debemos mirar cuando hemos de perecer con serenos ojos; porque siendo el morir lo más, son lo menos el cómo y el cuándo.

Lo que hay de más concreto en tan colérica amenaza es la forma violenta de nuestra muerte. A los escritores y periodistas que defienden la Democracia y la independencia de la Patria, se les matará. Se supone que al perecer ellos sacumbirán también las ideas de progreso y de equidad por aquello de que, como dijeron los materialistas a lo Moleschot, todo al morir termina, o como suele decir el vulgo indolento «muerto el perro se acabó la rabia»; pero ni los hombres son perros, ni las ideas tienen la menor semejanza con la hidrofobia. Hace siglos fué crucificado un fundador de Religión en el Gógota y esa Religión, veinte siglos después ha llegado a ser tan fuerte que causa dolor a sus mismos creyentes. Apenas si ha habido renovador científico que no haya sufrido muerte, tormento o persecución y la Ciencia ha progresado tanto que nos atemorizan sus mismos progresos. Muertos todos los pensadores, ¿se habrá terminado en la existencia el pensar? Destruídas todas las bibliotecas ¿habrá cesado para siempre el afán de hacer libros y de consultarlos?

Todavía en los conminadores hay otro error de perspectiva. Somos muchos los escritores que más que ideas, combatimos los procedimientos violentos, sean de quienes fueren para hacerlas triunfar. Si protestamos de las injustas matanzas y de que la fuerza se imponga a la razón y se nos mata para hacernos callar, no será ello una nueva prueba de nuestras acusaciones. Cuando se acusa de salvajismo, la manera de disipar la acusación es corregirse, más si se comete un nuevo salvajismo, el hecho de existir se comprueba. Para demostrar que se tiene razón, no se acude a probar que se tiene fuerza y crueldad. A nosotros nos parece un crimen bombardear escuelas y hospitales; si por ello se nos fusila, se habrá cometido un nuevo crimen, pero no demostrado que sea loable y justa la nueva heroicidad, ni que nuestros verdugos sean humanos y piadosos; habrán cometido una o mil barbaridades más que corroborarán ante la universal opinión, que, faltos de razones, acuden a la fuerza homicida, como Júpiter a sus rayos.

Todos los hombres tenemos, ¿por qué no confesarlo? instintivo miedo a la muerte. Sin embargo, hay algo que debe ser en el hombre más poderoso que ese instinto: el sentimiento del deber. Cuando una persona cree de buena fe que algo es verdadero, debe decirlo, sin injurias, sin amenazas, ni desplantes, pero también sin circunlocuciones ni ambages. Puede equivocarse, pero su opinión razonada y no violenta debe ser respetada, como ella obligada viene a respetar la contraria, que puede ser acertada en todo o en parte, por que la verdad absoluta no es patrimonio humano. Callar o mentir por temor a la muerte es contrariar las causas del vivir.

Podrá haber escritores que sustenten una opinión por salario o merced, por miedo o iracundia. Quienes hemos pedido siempre respeto y piedad para el adversario y, desesperadamente hemos creído deber protestar contra los asesinatos colectivos y la destrucción de la Patria madre, tenemos que por ello no se nos matará; más, si ello ocurriera, nuestra muerte no haría sino empeorar la causa de nuestros verdugos. No hay semilla tan fértil como el sacrificio tan fecundador como el de la sangre. Y, en el caso, la razón será siempre razón y la bestialidad, bestialidad.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

Por disposición de la Superior Autoridad Militar de Menorca, se establecen para el despacho de paquetes de encargo, por Agencias de Aduanas, con destino a los puertos de la Península, las siguientes tarifas:

De 1 a 5 kilogramos, 7'50 pesetas.
De 5 a 10 kilogramos, pesetas 10'00.
De 10 a 15 kilogramos, pesetas 12'50.
De 15 a 20 kilogramos, pesetas 15'00.
Peso máximo del paquete: 20 kg.
Los indicados paquetes han de entregarse a las Agencias que se expresarán, quedando prohibido hacerlo a los tripulantes de los barcos.

Agencias en Mahón: Antonio C. Frau; Antonio Bisbal; Hijo de Jons Martí; Juan B. Taltavull; Federico Cardona; Andrés Vives Campomar. Todas ellas están domiciliadas en la Avenida del Capitán Riutort (antes Rampa de la Abundancia).

Agencias en Ciudadela: T. Canet en testamentaria; Antonio Alzina Salom.

Para estos paquetes procedentes de Ciudadela, hay que aumentar el importe del transporte desde dicha plaza a esta de Mahón.

En Barcelona cuidarán de la admisión y despacho los respectivos correspondientes.

Mahón 19 de Mayo de 1938. — El Presidente, José Codina. — El Secretario, Pedro Ripoll

Consejo Municipal de Mahón

ARBITRIOS MUNICIPALES

Se pone en conocimiento de los habitantes de la zona libre de este término municipal, que habiéndose confeccionado el repartimiento por conciertos voluntarios y obligatorios, para el corriente año, se pone de manifiesto en esta Administración, por el término de diez días, para que durante dicho plazo puedan los contribuyentes presentar las reclamaciones a que haya lugar.

Mahón 18 de Mayo de 1938. — El Administrador, Pedro Prats. — El Alcalde, F. DONS ARREBAS 2-3

Cooperativa LA ALIANZA MARITIMA

Se pone en conocimiento de los cooperadores que se han recibido unos cortes de tela para camisas, unos pares de medias y calcetines. Como la cantidad recibida no permite la venta libre a los cooperadores, ni siquiera un racionamiento equitativo, esta Junta ha acordado efectuar un sorteo entre los cooperadores interesados en estos artículos, los que deberán pasar por la Cooperativa para enterarles de los detalles del sorteo.

Los que no reclamen antes del 25 del mes actual, se entenderá renuncian en beneficio de los demás cooperadores.

Casa de Andalucía

ROSARIO, 18

Para dar cumplimiento al artículo 12 del reglamento de esta Sociedad, se pone en conocimiento de sus asociados que se encuentran al descubierto de sus mensualidades, pasen por esta Secretaría todos los hábiles en el plazo de 15 días, con el fin de cumplimentar el mencionado artículo. — LA DIRECTIVA 2-3

Sociedad General de Anabrado

Se pone en conocimiento de los consumidores de carbón de cok que hasta el día 10 del próximo mes de Junio no se admitirán sacos. 2-3

CARTELERIA INCISOS

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 10
LUNES a las 6'30 y a las 10
¡GRAN TRIUNFO
DE LA GRACIA ANDALUZA!
La chistosísima producción
ESPAÑOLA

El Niño de las Coles

por el gran Rafael Arcos con Maruja Carrizo, La Giocenda, Olga Romero Luis Llaneza

Muy pronto:

HOLLYWOOD AL DESNUDO

¡La joya suprema de la temporada!
¡Todos los secretos de la Meca del cine revelados!

¡YO NO QUIERO IRME A A CAMAR!

El teatro musical

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10
DOMINGO a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 10 noche
MARTES a las 6'30

La cómica sonorizada

TOMASIN BOTONES

por Larry Temón (TOMASIN) y la grandiosa obra de aventuras

La zarpa del jaguar

Pasiones violentas, razas de vicio, amores truncados por la fuerza bruta.

Creación magistral de CHARLES BICKFORD

Muy pronto:

ARISTOCRATAS D. L. CRIMEN

TEATRO PRINCIPAL

Viernes 20 Mayo 1938. — a las 6'30 tarde
Función Beneficida

PRO-REFUGIOS

Gran acontecimiento teatral por el cuadro artístico Hermanos Quintero de «La Casa de Andalucía».

Reposición de la graciosa comedia en dos actos de Carlos Arniches,

La casa de Quirós

Como fin de fiesta se pondrá en escena el gracioso juguete cómico de los Hermanos Quintero,

EL CHIQUILLO

Cada entrada irá acompañada de un número cuyo precio será el de 0'25 pesetas, el cual dará derecho al sorteo de dos valiosos regalos. También dará derecho cada entrada a un ticket para adquirir una galleta «Regé».

Taquilla: hoy viernes desde las cuatro de la tarde en adelante.

Colecciones de sellos

Compro por importantes que sean. Ofertas por escrito.

M. Andreu, Carretera S. Clemente. 3-6

Compraría

máquina de cine «Pathé Baby» u otra marca, grande o pequeña, y películas.

Informarán: Anuncivay, 28. 3-3

—¿Con qué nos refrescaremos este verano?

—Pues con los JARABES que se venden en la

CASA PRETUS, Cos de Gracia, 9, Mahón.

Getulio, el tiranuelo

Los malos vientos del fascismo, llegaron también a América. Y un buen día, le salió al vasto Brasil un tiranuelo. Getulio se llama; de apellido Vargas. Un ente ambicioso y déspota, al que se le subieron a la cabeza los procedimientos de Hitler con «su paso de la oca» y todo, y los gestos de pantera hambrienta del dictador italiano.

Getulio se puso tonto, y liándose la manta a la cabeza, se dijo: «¡Aquí mando yo!» Y mandó; es decir, mandaron en su pueblo los fusiles y ametralladoras que se había procurado previamente para que acallasen cualquier intento de rebeldía. Pero el muy granuja, no contaba con la huésped. El fascismo que había pensado establecer en su país, era un fascismo para andar por casa, un fascismo sin pretensiones coloniales, una situación dictatorial en provecho propio y de los cuatro paniaguados de su camarilla.

En esto, los maestros de Roma y Berlín no podían estar de acuerdo. Getulio les resultaba un dictador de vía estrecha. Y el fascismo para ser auténtico, tiene que expropiar, matar, violar, entrar a mano armada en casa ajena. Italia y Alemania han dado diversas clases de todo esto en Abisinia, Austria y España. El tiranuelo del Brasil se iba quedando corto. Satisfecha su ambición de dominar a su país, no quería meterse en líos ni aventuras. Pocos meses le ha durado la dicha, porque últimamente le ha salido un grano, o mejor dicho, un avispero, el avispero nazi que es la peste, el cólera, el tifus y cuantas cosas mas juntas quieran ustedes añadirle.

Los nazis alemanes que viven en El Brasil, azuzados por el hombre del bigotito ridículo, comenzaron a armar gresca, iniciando su propaganda entre jefes militares y personajes tan ambiciosos como ellos, provocando el zafarrancho. Un día, de mañanita, cuando Getulio estaba aún en brazos de Morfeo, el nazismo intentó olavarle la puntilla, apoderarse de los resortes del Poder y de las riquezas de la nación.

Más los partidarios de Vargas, consiguieron meter en cintura a los «camisas verdes» y todo acabó en una escaramuza, tras la cual los nazis fueron a dar con su camisa y sus huesos en la cárcel. Por el momento, el dictador de Rio de Janeiro ha conseguido mantenerse a flote. Pero no podrá ya vivir tranquilo. El fascismo, el auténtico de las camisas negras y pardas, tiene malas bromas y volverá el mejor día a las andadas. Hitler no le perdonará nunca el gesto de no haberse querido someter a sus planes.

Y el pobre Getulio se encuentra ahora frente a un terrible dilema: morir a manos de los verdugos del nazismo, a cuya forma de gobierno le arrastró su desmedida ambición, o sucumbir acosado por la indignación de su pueblo, al que traicionó.

Sea cual fuere su final, constituirá el justo castigo a su villana acción de haberse erigido en tiranuelo.

DIOGENES

Ayer el enemigo fué batido rotundamente, conquistando nuestras fuerzas el Vértice Mediodía en el frente del Este y reconquistado Vértice Peñarroya en el de Levante después de fortísimo contraataque

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE —En el sector del Alto Pirineo el enemigo con gran lujo de derroche de todas las armas de fuego, intentó llegar a las avanzadillas propias de Escalona y Puig Bolea para proteger la retirada de núcleos cercados en jornadas anteriores. A pesar de la intensa preparación artillera, fué rechazado el ataque, saliendo nuestros soldados de sus parapetos y persiguiendo al enemigo que desordenadamente hubo de replegarse.

En brioso contraataque fué reconquistado por las tropas leales, el Vértice Mediodía situado en la misma zona.

Varios intentos facciosos sobre nuestras posiciones de Bahent y Las Planas fueron enérgicamente rechazados.

En los demás sectores escasa actividad.

LEVANTE.—En la zona de Cedrillas continuaron los intensos ataques del enemigo que no obstante su dureza y protección terrestre y aérea, fueron contenidos viéndose obligados a retroceder ante el tenaz fuego de las armas leales. Consiguieron ocupar Vértice Peñarroya, pero nuestras fuerzas lo reconquistaron tras enérgica acción.

Demás ejércitos sin noticias de interés.

AVIACION

La aviación republicana bombardeó en varias ocasiones y con mucha eficacia el aeródromo de Caude, donde se hallaban varios aparatos rebeldes que quedaron destrozados.

También realizó otros certeros servicios bombardeando y ametrallando concentraciones facciosas en el frente de Levante.

En combates aéreos derribamos 7 aparatos enemigos. Nosotros perdimos 2 cazas.

La aviación enemiga bombardeó repetidamente la ciudad de Castellón. También intentó agresiones contra Valencia y Alicante.

Violentos combates en el sector de Teruel

Barcelona.—El sector de Teruel ha sido hoy el teatro de combates encarnizados. Sobre el extenso frente que va de Teruel a Alcalá de Chisvert y que mide unos 140 kilómetros, las fuerzas republicanas han mantenido victoriosamente, a pesar de la presión de los rebeldes, sus posiciones del ala derecha vueltas hacia la costa. En el centro, duros combates le han permitido avanzar sus líneas en puntos decisivos. En el ala izquierda han sido recuperadas posiciones avanzadas.

El frente entre las posiciones republicanas que se encuentran cerca de Teruel y las que están situadas en la vertiente Norte de la Sierra de Mora, forma un arco de círculo muy amplio, cuya base es de unos 15 kilómetros y que profundiza en dirección Norte. Los leales se encuentran en el interior de este arco y sus posiciones están en general, dominadas por las del adversario. Así, como ya se esperaba, los rebeldes han aprovechado esta situación desfavorable para los republicanos, para intentar una ofensiva. Después de una fuerte preparación de artillería y apoyados por numerosas escuadrillas y una gran cantidad de tanques, los facciosos han avanzado en la zona de Cedrillas. Las tropas gubernamentales han opuesto una heroica resistencia e infligiendo grandes pérdidas al enemigo, deteniendo su avance. Durante la jornada, la presión rebelde se renovó y el fuego de las baterías enemigas, situadas en las alturas, fué muy intenso, por dicho motivo, la parte norte del arco de Cedrillas, ha sido evacuada. Los rebeldes ocuparon El Villar y Mojamil.

En el sector comprendido entre Alcalá de la Selva y Mosqueruela, los rebeldes han atacado con gran violencia. En ciertos puntos se ha combatido hasta la noche. El adversario que ha sufrido grandes pérdidas, no ha logrado penetrar en las líneas republicanas. Las fuerzas leales han pasado en varias ocasiones de la defensiva al contraataque y han logrado quitar a los rebeldes el pueblo de Turaborubio. Entre Mosqueruela y Villafranca del Cid, las tropas republicanas han mejorado notablemente sus posiciones, logrando ocupar las cotas 1207 y 1226 de una gran importancia estratégica. Los contraataques rebeldes han sido rechazados.

Los ataques lanzados por los facciosos contra los tres pueblos ocupados ayer por las fuerzas republicanas, Encarnios, Mas de Endose y Mas Serapiollo, han sido enérgicamente rechazados.

La Marina republicana ha ofrecido al general Miaja la medalla de la Placa Laureada

Madrid.—Hoy la delegación de la Marina ha entregado al general Miaja la medalla de la Placa Laureada, costeada por suscripción entre el personal de dicho Departamento.

Dicha entrega ha dado lugar a un acto que se ha celebrado en el Ministerio de Marina en presencia de numerosas personalidades.

El invicto defensor de Madrid ha expresado su satisfacción al recibir este testimonio del afecto que le profesa la Marina republicana. Ha añadido que desde el puesto de gran responsabilidad que le había confiado el Gobierno, continuará su tarea al frente de las fuerzas republicanas hasta la conquista definitiva de la independencia de España.

El camarada Carreras Reura sale para Ginebra

Barcelona.—Para asistir a la Conferencia Internacional del Opio, que se celebra en Ginebra, ha salido para aquella capital don Francisco Carreras Reura, jefe de los Servicios de Restricción de Tóxicos y Estupefacientes, nombrado por el Ministerio de Instrucción Pública y Sanidad.

El precio de un pacto franco-italiano

Londres.—U. N. Ewer, corresponsal diplomático del «Daily Herald» escribe hoy:

«Mussolini ha hecho saber a Francia el precio de un pacto franco-italiano. Este es en efecto que Francia ayude a Italia a ganar una victoria tan rápida como posible para Franco.

El papel de Chamberlain—en la idea de Mussolini—es el de hacer presión al Gobierno francés para que consienta en ello.

Puede convencer a Mr. Chamberlain; dando que convenga a lord Halifax. ¿Se producirá otra crisis en el Gobierno?

El solo arreglo de la cuestión española que Mussolini aceptará es una victoria para Franco. Italia continuará facilitando a Franco toda la ayuda posible. Francia puede tener la amistad de Italia si consiente en ponerse al mismo lado de la barricada y si cierra su frontera, si efectivamente ningún material puede llegar a la República aunque la línea marítima continúe abierta a los hombres y las municiones para Franco.

El duce espera del Gobierno británico que aconseje al Gobierno francés su aceptación. Dos cosas han impelido a Mussolini a obrar así: una, que una pronta victoria de Franco no llega nunca con la cual se contaba con tanta confianza cuando el acuerdo anglo-italiano fué negociado. La otra, la debilidad de la actitud francesa e inglesa en el curso de la semana última en Ginebra.

El fracaso de Franco es atribuido en Italia a la llegada a Cataluña de grandes cantidades de material y de aviones que han llegado procedentes de Francia. Los generales italianos, están enojados y han hecho saber al Duce que al menos que no se le ponga fin inmediatamente, Franco no puede esperar a ganar la guerra este verano. Si tiene que proseguir durante el otoño y el invierno todo es posible. La tensión lo prueba. Italia tiene necesidad de una victoria rápida, muy rápida, es por esto que el duce hace una tentativa osada, en vista de una próxima victoria ensayando parcialmente intimidar y en parte sobornar a Francia para que le ayude a obtenerla. Y espera que la Gran Bretaña le ayude a persuadir a Francia.

Las discusiones entre falangistas y requetés se acentúan en el terreno religioso

Hendaya.—Según las informaciones facilitadas por personas procedentes del país vasco, las persecuciones ejercidas por los falangistas contra los curas y sacerdotes han aumentado considerablemente en el curso de las últimas semanas.

Por otra parte estas personas han subrayado que los divergencias y las querrelas entre falangistas y requetés se han acentuado y agravado, como consecuencia de la actitud del Papa, cuando la visita de Hitler a Roma.

Mr. Vanderveide se opone en la Cámara belga, al envío de un representante a la España rebelde

Bruselas.—En el curso del debate que ha tenido lugar en la Cámara de Representantes, a continuación de la declaración ministerial del nuevo Gobierno. Mr. Emile Vanderveide, presidente del Partido Obrero Belga, se ha levantado hoy con energía contra el establecimiento de relaciones comerciales con la España rebelde, diciendo que una tal medida era «no difícil sino imposible».

En nombre del grupo comunista Mr. Relecom ha intervenido en el mismo sentido y ha pedido que el jefe del Gobierno se exprese claramente sobre sus intenciones a este respecto.

¿Las negociaciones franco-italianas paralizadas?

Londres.—En los círculos bien informados reina profunda inquietud ante el hecho de no progresar las negociaciones franco-italianas lo cual da por consecuencia el que se aplaze la retirada de los voluntarios que luchan en España y por consiguiente de la entrada en vigor del pacto anglo-italiano.

En los precitados círculos se tienen informes, los cuales hacen suponer que Mussolini se ha visto obligado a ceder nueva ayuda en material y hombres a Franco después de la firma del acuerdo anglo-italiano, lo que, de resultar cierto, vendrá a poner en situación difícilísima la continuación del pacto italo-ingles.

No se oculta que Mussolini es un irreconciliable enemigo de Francia y que todas las apariencias en que pretende ocultar sus verdaderos propósitos, no pasan de ser esto: apariencias que el dictador mismo se cuida de rasgar a cada momento.

Inglaterra, no obstante, se prepara para un conflicto eventual

Londres.—El «Daily Express» anuncia que el Gobierno ha dado órdenes para almacenar un millón de toneladas de hierro fundido, con vistas a un posible conflicto armado.

Los altos hornos trabajan febrilmente.

Hoy hablarán en Oslo, Rodríguez Vega, Jouahux y Attlee

Oslo.—Hoy se celebrará un mitin en el que tomarán parte los camaradas Rodríguez Vega, de la U. G. T. española; Jouahux, de G. G. T. francés; y Mr. Attlee.

Mañana continuarán las tareas de I. F. S. I. tratándose de los asuntos de España y China.

Un diputado socialista argentino hace sensacionales revelaciones

Buenos Aires.—En el curso de la Cámara el diputado socialista Wieman ha hecho sensacionales revelaciones relacionadas con los manejos nazis en el país indicando que tenían gran analogía con los llevados a cabo en El Brasil. El diputado ha dado lectura a varios párrafos de un documento que ha sido enviado por el Gobierno alemán con carácter confidencial a varios de sus embajadores, a los cuales se dan órdenes para actuar en diversos países.

La Cámara, ante la lectura de varios de estos párrafos, experimentó una sensación profunda, autorizando al diputado Wieman para que continuara en el uso de la palabra a pesar de haber transcurrido el tiempo reglamentario. El señor Wieman después de aportar datos concretos sobre la organización nazi y el espionaje alemán en Argentina, terminó diciendo: Alemania persigue tres cosas en nuestro país: propagar el régimen nazi, atraerse voluntades y finalmente instaurar dicha forma de gobierno en La Argentina.

TRIBUNALES

En la tarde de ayer celebró vista pública en el Tribunal Especial de Guardia de Mahón para ver y fallar el expediente instruido por infracción del decreto de Subsistencias contra Ramón y Antonio Orfila Meliá dictándose sentencia condenando primero a la multa de 5.000 pesetas y sobreseyéndose en cuanto al Antonio.